



Pays Roannais année 1946

Les gandoliers



Pays Roannais année 1946



Pelle à gandole

Dans les listes des membres de la société des jardiniers, on trouve dès 1920, les noms de Guignibert, Laurencery, Curtil, Goutaland, dont la profession est vidangeur. Que font-ils avec les maraîchers ? En questionnant d'anciens professionnels, ils expliquent que les vidangeurs ont un rôle important car grâce à eux, ils enrichissent leur terrain.



Arrosoir à gandole

1/2 Carter complètement la question des Vidanges ; il n'y a aucun inconvénient à ce que les propriétaires s'entendent, comme par le passé, avec les jardiniers Maraîchers pour le nettoyage des fosses d'aisances.

Délibération du conseil municipal 1880

Mairie de Roanne

Les jardiniers se chargent eux-mêmes de curer puis l'activité se professionnalise. Ce sont des jardiniers qui deviennent vidangeurs.

Dans la première moitié du XX^{ème} siècle, peu de maisons sont raccordées au réseau des égouts. Il y a donc de nombreuses fosses septiques à curer.

Les boues récoltées sont revendues aux maraîchers qui les stockent dans des fosses. Ils s'en servent pour enrichir leur terrain. Le nom local de ces boues est « la gandole ».

Dans les années 1920, deux familles approvisionnent les maraîchers :

- la famille Goutaland puis Domas (en 1933), 75 route de Charlieu
- la famille Curtil puis Gourlier, 143 rue Albert Thomas.

La gandole est livrée jusque dans les années 1960.



Vidange rue du Commerce

L'entreprise Goutaland assure le service de vidange des fosses de la ville.

Deux voitures interviennent :

- ♦ la citerne de stockage au premier plan
- ♦ la pompe au second plan